
Gobierno compensa a  
22 empresas de Bío Bío 
por ataques incendiarios

FIRMAS RESULTARON SINIESTRADAS ENTRE 2014 Y 2017

Desde el 2014 al 2017 hay 22 casos 
registrados de pequeñas y medianas 
empresas que perdieron maquinaria 
o vehículos. El gobierno tuvo que 
salir al paso, apoyándolos con un 

plan de recuperación productiva 
para actos de violencia rural, entre-
gando a la fecha casi $590 millones 
para la compra de máquinas. 
Fue el 27 de diciembre cuando  sesio-

nó el Comité Técnico Regional de 
este programa, en el que accedió a 
compensar a cinco firmas afectadas 
por siniestros intencionales por un 
monto de $127 millones, los que se 

suman a otros 17. Se espera que el 
Comité Técnico se reúna nuevamen-
te a evaluar el auxilio monetario para 
al menos dos incidentes recientes.

Programa Violencia Rural entregó $590 millones para reponer maquinaria.
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El representante de Concepción Crea y Produce, 
Luis Aguirre España, explicó que las instancias 
generadas en el Festival de Contenidos Natpe de 
Estados Unidos son relevantes para el Bío Bío.

Concepción e Ideas 
desde el Sur lograron 
nueve preacuerdos 
comerciales en Miami
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Vecinos de  
Brisas del Sol 
están  
impactados tras 
brutal homicidio 
en condominio
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Volley sub 18 
UdeC cerró  
su temporada 
festejando  
un título en 
Castro 
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Directora de 
Chilecompras: 
“El Estado tiene 
el derecho a 
defenderse”
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Congresistas 
de Chile Vamos 
en Bío Bío le 
quitan piso a 
propuesta de 
reponer pena 
de muerte
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Polivictimización: cuando el dolor no acaba
Hace unos días, la División de Estudios de la Subsecre-

taría de Prevención del Delito presentó los resultados de 
la Primera Encuesta Nacional de Polivictimización y vio-
lencia hacia niños, niñas y adolescentes, y donde se en-
cuestaron cerca de 20.000 a nivel nacional, entre 12 y 17 
años. Es un interesante esfuerzo que permite poner en 
perspectiva un fenómeno presente en el marco de la vio-
lencia contra la infancia cuando ésta no obedece a un 
hecho puntual, sino que es recurrente pues su persisten-
cia da cuenta de que los factores de riesgo permanecen, 
forman parte de un contexto o de un sistema que abre o 
promueve espacios a vulneraciones reiteradas sin tener 
factores protectores que detengan dicho ciclo. 

Un 46% de los estudiantes entre séptimo y tercero 
medio, ha sufrido al menos una victimización de de-
lito común con ataque, 34% ha sufrido al menos una 
situación de maltrato por parte de sus cuidadores y 
un 65% ha sufrido al menos una victimización indi-
recta en la comunidad. El 10% de la muestra, en tanto, 
manifiesta haber sufrido 14 victimizaciones o más en su 
vida. Asimismo, a medida que aumenta el número de victi-
mizaciones sufridas por un niño, se declaran mayores sínto-
mas depresivos. Lo anterior se ve reflejado en situaciones 
como el abandono escolar, que muchas veces es la puerta de 
entrada de un gran número de catalizadores de riesgos 
como el consumo de alcohol, drogas e incluso el inicio de tra-
yectorias delictivas, asimismo, estos pueden conducir a si-
tuaciones como el abuso sexual o la violencia constituyendo 
un cuadro de consecuencias que maximiza el daño y la vul-
nerabilidad de los niños en su crecimiento. 

La polivictimización es un indicador irrefutable de exclu-
sión social, es la evidencia de la incapacidad de prevenir, de-
tectar e intervenir tempranamente sobre el entorno que los 
afecta, entre otros ambientes en la escuela, la familia o en el 

barrio. De allí que la clave está en conducir con integralidad, 
evidencia y sostenibilidad la instalación de dispositivos de 
prevención en la comunidad, que aborden de acuerdo a la 
realidad local los factores de riesgo y de protección que pro-
muevan el desarrollo positivo de la Infancia. 

Desde el año 2014 la Fundación San Carlos de Maipo y la 
Universidad de Washington implementan el modelo “Co-
munidades que se Cuidan” en 3 comunas de la Región Me-
tropolitana, en cada una de ellas cerca de cincuenta líderes 
locales monitorean mediante una encuesta juvenil aplica-
da cada 2 años el conjunto de factores de riesgo y de pro-
tección que orientan la definición de un “Plan de Acción”, 

que ejecutan mediante la incorporación de programas 
y estrategias con distintos niveles de evidencia y re-

sultados prometedores. Con cerca de 30 años de 
implementación internacional, la evidencia del 
sistema muestra que antes de 4 años de imple-
mentación del Plan el consumo de Alcohol y Ta-

baco se reduce 1/3 por efecto del modelo y el invo-
lucramiento delictivo de Jóvenes cae en un 25%. 

Las conclusiones que se pueden sacar apuntan a que la 
efectividad comprobada está en relación a la prevención uni-
versal orientada a una matriz de factores (Embarazo Adoles-
cente, Deserción, Violencia, Delincuencia, Consumo, Depre-
sión) y no sólo a atacar un fenómeno de manera aislada. 

Tener una mirada sobre la Polivictimización nos remite a 
buscar mecanismos preventivos y sistémicos, que puedan 
replicarse desde la política pública en los ambientes donde 
la exclusión social se ha ensañado con nuestra infancia y 
junto con la comunidad crear la protección que sabemos 
aún es inexistente para miles de nuestros niños. 
 
Marcelo Sánchez 
Fundación San Carlos de Maipo

Envíe sus cartas, con una extensión máxima de 1.400 caracteres, con espacios vía email a contacto@diarioconcepcion.cl  ó bien a Cochrane 1102, Concepción. La correspondencia debe consignar claramente 
la identidad del remitente y su número de teléfono. Hacemos presente que el diario no puede constatar fehacientemente la identidad del autor de la correspondencia y reproduce la indicada por éste,  
deslindando ulterior responsabilidad. La Dirección se reserva el derecho de seleccionar, extractar, resumir y titular las cartas recibidas, sin explicación alguna y evitando cualquier discusión con el remitente.

PAMELA ESPINOSA B. 
Psicóloga, Coach Profesional Pontificia 
Universidad Católica de Chile. 
bac.cafeconcepcion@gmail.com

Mario Rojas Sepúlveda @marioacrt 
Dejando claro que jamás asumiría yo un cargo 
estatal, me parece evidente que al menos la 
mitad de ministros y subsecretarios debiera ser 
gente que viva en Regiones. Santiago no es 
Chile! Hasta cuando el centralismo? Por qué 
los políticos de regiones no reclaman?

Con la mira en las senatoriales 
  
Señor Director: 

En relación con su nota de ayer, don-
de se hace referencia a mi eventual pos-
tulación al Senado por la Región Metro-
politana fundada en un supuesto mal 
resultado electoral en las recientes elec-
ciones parlamentarias en Ñuble, creo 
necesario precisar lo siguiente: respecto 
del resultado electoral, el PPD obtuvo 
una muy buena votación, subiendo el 
número de votos obtenidos en la ante-
rior elección parlamentaria en más de 
5.300 votos netos, aún considerando 
una baja de 6.000 votos, de la actual di-
putada Loreto Carvajal. 

Ello gracias a los 11.300 votos obteni-
dos por el candidato a diputado Manuel 
Bello, y los 12.000 votos obtenidos por la 
actual diputada Carvajal. A ello, se suma 
que los candidatos a Core, Arnoldo Jimé-
nez y Claudio Guiñes (ambos apoyados 
por mi) obtuvieron una gran votación, 
transformándose en la lista más votada 
de la centro izquierda, superando a la lis-
ta DC y PS, y obteniendo por primera vez 
un Core y a escasos 150 votos de obtener 
un segundo consejero regional.  

Respecto de su especulación sobre 
una eventual postulación por la Región 
Metropolitana, habría sido adecuado 
que al igual que a otros senadores, el Dia-
rio Concepción se hubiere intentado 
contactar para consultarme directamen-
te, lo que extrañamente no ocurrió a pe-
sar de mi permanente disposición a ab-
solver las consultas de su medio. 

 
Felipe Harboe 
Senador de la República 
 
Neo-Puritanismo  
 
Señor Director: 

Cuando hablamos de censura, reca-
to, prendas largas e inhibir la sexualidad 
solemos pensar instintivamente en los 

rígidos códigos morales que decreta la 
iglesia. Históricamente, quienes han 
buscado controlar el destape de la se-
xualidad han sido los grupos relacio-
nados a la religión. 

Hoy, sin embargo, y para la sorpresa 
de muchos, es el grupo que se formó 
para impulsar estos destapes uno de sus 
mayores opositores. Cierta parte del fe-
minismo rechaza concursos como Miss 

Reef o empleos como las azafatas de ca-
rreras Fórmula 1 porque “ponen la se-
xualidad al consumo masculino”.  

Esto, además de ser irreconciliable 
con la narrativa de que las mujeres 
son dueñas de su cuerpo -a menos de 
que quieran usar bikini en una tari-
ma- es también justamente lo que 
preferiría la Reina Victoria, un carde-
nal del S. XVIII o una estereotípica se-

ñora católica de los setenta. Si se me 
permite citar a Star Wars: “Te conver-
tiste en lo que juraste destruir”. 

 
Cristóbal Díaz Guitart 
 
Inaceptable 
  
Señor Director: 

A la siniestra operación de la justi-

cia que le entrega impunidad al se-
nador Moreira, hoy se suma petito-
rio del Fiscal Gómez de dejar sin san-
ción a 58 “boleteros” de Soquimich. 
Las burlas de la justicia y los podero-
sos hacia la ciudadanía, se acentúan 
peligrosamente cada día mas. La 
ciudadanía debe reaccionar. 

 
Juan Luis Castillo Moraga 
  
Referentes 
  
Señor Director: 

 Los más vejetes vivimos nuestra 
infancia enredados dentro de una 
complicada madeja adoctrinadora. 
En el extremo opuesto, un sector ac-
tual de la gente joven, confío que es-
caso, ha crecido más bien virgen de 
referentes, que aunque fueran en su 
día asfixiantes por momentos, su ca-
rencia resulta para el individuo y su 
sociedad mucho más dañina.  

Es de adultos cuando hemos te-
nido la opción de aceptar y seguir o 
no lo que nos dijeron los mayores, y 
cambiar de opinión y guía en su 
caso. Y sabemos lo difícil que resulta 
en muchos casos sin la ayuda ade-
cuada, pero no es excusa. Pues estos 
referenetes nos han servido para no 
perdernos en edades aún tiernas y 
su falta de respeto a la que condu-
cen hacen muy difícil, si no imposi-
ble, el encaje del individuo luego en 
su sociedad. 

Hay que decir aquí también, alto 
y claro, que no habrá cambio que se 
precie sin respeto ni buenos referen-
tes (y qué tristeza lo de Trump y su 
falta de contestación social) que 
siempre han de ser revisados, por 
supuesto, tanto individualmente, lo 
primero, como socialmente, des-
pués. 

 
Gerardo Hernández Zorroza

Voy conduciendo por el puen-
te Llacolén, bajo deliberadamen-
te mi velocidad a 60 kms. por hora, 
y me impresiona la velocidad que 
comienza a adquirir el mundo que 
me rodea: pasan micros de trans-
porte público llenas de personas, 
sin cinturón de seguridad por su-
puesto, como un soplo de aire al 
lado mío, los autos me adelantan 
con miradas de molestia, incluso 
recibo bocinazos para que au-
mente la velocidad.  

Cuando aún me falta la mitad 
del puente por recorrer, me en-
cuentro con un taco de automó-
viles que no se mueve; aprovecho 
ese momento de buscar en mis 
listas de reproducción alguna can-
ción que me haga pasar un buen 
rato y me sorprendo, cuando ya 
me voy acercando a la salida, que 
el embotellamiento no era pro-
ducido por un auto detenido, sino 
que por que están manteniendo el 
puente. Hay sólo una vía habilita-
da y lo que ocurre es que nadie 
quiere dar la pasada al auto del ca-
rril del lado, la mayoría se apresu-
ra en apretar el acelerador, para 
lograr ser “el primero” y no dejar el 
espacio al que está al lado.  

to me detengo para dejar pasar 
el moderno tren lleno de pasaje-
ros, pero cuál sería mi sorpresa 
al ver que el tren se detiene y el 
conductor con un amable gesto 
me da la pasada (!).  

¿Qué es lo que nos provoca la 
falta de gentileza en nuestro día a 
día? ¿Andamos enojados? ¿Nos es-
tamos transformando en una cul-
tura cada vez más individualista, 
pero irónicamente hiperconecta-
dos a través de las redes sociales?  

¿Ha experimentado usted la 
dulce sensación que se siente al 
tener un gesto amable con algu-
na persona y recibir una sonrisa 
de vuelta? ¿Cree usted que por ser 
el hecho de ser el primero de la 
fila, empujando a los demás, su 
día irá mejor? Tómese el tiempo 
de hacer la prueba de realizar un 
acto amable y desinteresado con 
alguien que tenga a su lado y dis-
frute de la cálida sensación que 
comienza a sentir en su interior, 
no espere a que le devuelvan la 
mano, créame que esa luz, le ayu-
dará a tener un día más feliz y 
significativo e iluminará un mo-
mento en la vida de alguien más 
que no sea usted mismo.

¿Qué pasa con nuestra cortesía 
y modales cuando nos encontra-
mos en este tipo de situaciones? 
¿Sabía usted que cuando hay una 
disminución de dos vías a una 
sola, si los autos de ambos carri-
les se turnaran para dejar pasar un 
auto a la vez, no ocurriría el taco?  

Inevitablemente se viene a mi 
mente el recuerdo de un paseo 
matutino por las calles de Ams-
terdam en Holanda, cuando veo 
dos líneas de tren antes de entrar 
al círculo central de esta bella 
ciudad y que en uno de esos ca-
rriles viene un tren, por supues-

¿Ha experimentado 
usted la dulce 
sensación que se 
siente al tener un 
gesto amable con 
alguna persona y 
recibir una sonrisa 
de vuelta? 

Antonia Garretón : No puedo creer que 5 
diputados de la UDI propongan un plebiscito 
para restablecer la pena de muerte. Debemos 
regular de manera razonada y razonable, no 
empujar a extremismos con impunidad. 

“Auto Cortesía” y 
Subdesarrollo

“El deporte es un derecho social y debemos 
garantizar su práctica en todos los niveles, no 
sólo en la alta competencia”. 
Hernán Sepúlveda Rubilar, jefe depto. de 
Actividad Física, IND Bío Bío.

Verba volant scripta manent

 Otra mirada

CARTAS

ENFOQUE
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EDITORIAL

E
xisten pocos ejem-
plos tan universa-
les como el tren 
para graficar con-
ceptualmente el 
progreso de la hu-

manidad. En efecto, fue una ima-
gen que extrañamente significó 
lo mismo tanto para el capitalis-
mo como para la ideología mar-
xista, aunque, obviamente, por 
derroteros distintos. Y es que el 
ferrocarril se apropió de un puña-
do de conceptos arquetípicos: la 
fuerza, la voluntad, la determina-
ción, la emoción desde el triunfo 
de la razón. En efecto, durante 
100 años en Chile también fue el 
trazado de la línea férrea, de nor-
te a sur, de cordillera a mar, un si-
nónimo de la idea lineal del pro-
greso, tan propia de los tiempos 
post revolución industrial. 

Sin embargo, entre 1980 y prin-
cipios de 2000, se produjo un gra-
dual proceso de desmantela-
miento del que fuera uno de los 
grandes orgullos del país. ¿La ra-
zón? Difícil de explicar sino es 
mediante la fórmula “intereses 
mezquinos” más “nula falta de 
visión estratégica” para el país. 

En los últimos años, se ha po-
dido ver un tibio interés por par-
te de nuestras autoridades de de-
volverle la vida al ferrocarril y 
han aparecido algunas iniciati-
vas interesantes, sumadas a pro-
mesas de desarrollo futuro, que 
claro está, podrían verse poster-
gadas por el nuevo escenario de 
carencia fiscal. 

Sobre el particular, hay mu-
cho paño que cortar, razones 
políticas, que por motivos va-
rios no suelen ser ventiladas, cir-
cunstancias derivadas de gre-
mios poderosos a contrapelo de 
la dictadura y los más evidentes 
razonamientos de orden econó-
mico; el ferrocarril produce pér-
didas, ergo, hay que desmante-
larlo, en perfecta armonía con el 
pensamiento de los economis-
tas de ese momento. Con esa 
sola lógica, el costo que no se 
puso en la balanza fue el de ce-
rrar los vínculos con cientos de 

pueblos pequeños, gracias a esa 
gran arteria e innumerables ra-
mificaciones que era el tren y 
condenarlos al extermino por 
hipoxia, obligar a la migración 
de los jóvenes y dejar allí a los 
más viejos para sobrevivir, y es-
perar con nostalgia un pasado 
desaparecido sin mayor aviso y 
sin plan de contingencia. 

El tren se resiste a morir, senci-
llamente porque es demasiado útil 
y se puede dar el lujo de esperar 
que las gentes regresen a un esta-
do de cordura y saquen las cuen-
tas como es debido, o sea con men-
talidad de estadista a largo plazo 
y no de gerentes con el horizonte 
puesto en el próximo balance, o de 
políticos que miden sus compro-
misos en función de los votos de 
sus clientes en las urnas. 

La prueba de este valor intrín-
seco de los ferrocarriles es que de 
vez en cuando surgen iniciativas 
para rehabilitar ciertos recorri-
dos, reciclar trozos de tren y em-
prender una campaña turística 
con nombres de fantasía, con el 
objetivo de reactivar la econo-
mía de ciertos territorios, esti-
mular nuevas formas de negocio 
y aumentar oportunidades para 
el empleo y fortalecimiento de 
determinados colectivos urba-
nos, prueba implícita del daño 
causado al terminarlos.  

La verdadera solución pasa por 
política de estado, volver a verte-
brar el país, como uno de los pa-
sos de la descentralización, que 
no todos los caminos lleguen ne-
cesariamente a Roma, que de ese 
modo logró incomunicar a sus 
contendientes. Hacerlo bien, 
para mejorar la eficiencia del 
transporte, aumentando la segu-
ridad en las carreteras, protegien-
do mejor al ambiente, otorgando 
un servicio atractivo y confiable, 
de tal manera que se pueda inver-
tir en la salud de pueblos menos 
rentables para el tren, pero social 
y económicamente rentables 
para la nación.  

La prueba de este 

valor intrínseco de 

los ferrocarriles es el 

resurgimiento de 

iniciativas para 

rehabilitar ciertos 

recorridos  y 

emprender una 

campaña turística , 

con el objetivo de 

reactivar la 

economía de ciertos 

territorios, 

estimular nuevas 

formas de negocio y 

aumentar 

oportunidades para 

el empleo.

EN EL TINTERO

mera ministra con efecto in-
mediato”. 

Acto seguido, abandonó el 
estrado, ante la sorpresa de 
los legisladores asistentes, 
quienes a viva voz le pidieron 
que se quedara. Si bien su re-
nuncia no fue aceptada por la  
Primer Ministro Theresa May, 
las sentidas palabras de Lord 
Bates, su tono de vergüenza, 
su disculpa y su actitud, le va-

lieron un reconocimiento 
global, abriendo un 

debate amplio que 
a los chilenos nos 
c o n v e n d r í a  

abordar: el de  la 
importancia de la 

puntualidad, el de 
aceptar que nuestros actos u 
omisiones pueden afectar a 
otros y el tener la humildad 
para pedir perdón cuando 
nos equivocamos, asumiendo 
las consecuencias, incluso de 
faltas “pequeñas”. 

Una lástima que en vez de 
eso, hayamos perdido valio-
sas horas comentando, una 
vez más, la pésima actitud y 
peor ejemplo de un (ex) íco-
no del deporte nacional. 

 
PIGMALIÓN

Puntualidad  
británica (next level)

DESCONEXIÓN

Mientras en Chile las redes 
sociales y los medios de co-
municación reventaban por 
la mala educación y falta total 
de empatía del ex tenista pro-
fesional Marcelo Chino Ríos, 
en Reino Unido el tema del 
día también abordaba un tó-
pico diametralmente opues-
to. El secretario de Desarrollo 
Internacional del Reino Uni-
do, Michael Bates, venía de  
presentar su renuncia por 
llegar un minuto tar-
de al Parlamento 
Británico, retra-
so que le impidió  
contestar a una 
pregunta formula-
da por la diputada la-
borista Ruth Lister. 

En un tono apesadumbra-
do, en las antípodas de la de-
safortunada intervención del 
tenista chileno, Lord Bates 
expresó: “Siempre he creído 
que debemos elevarnos a los 
más altos estándares de cor-
tesía y respeto al responder 
en nombre del gobierno a las 
legítimas preguntas de la le-
gislatura. Estoy completa-
mente avergonzado. No estu-
ve en mi lugar y, por lo tanto, 
ofreceré mi renuncia a la pri-
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“Lo que tenemos que hacer es 
endurecer el presidio perpetuo, 
hacerlo definitivamente 
efectivo”. 

Enrique van Rysselberghe, diputado de la UDI.

FRASE

“En nuestro país tenemos un 
problema, porque estamos 
legislando sobre la base de la 
coyuntura”.

Gustavo Sanhueza, diputado electo de la UDI 
en la provincia de Ñuble.

“Sería importante que el 
presidio perpetuo calificado sí 
se cumpliera y que no hubiera 
acceso a beneficios”.

Francesca Muñoz, diputada electa de RN.

“Soy provida. La eutanasia me 
parece un descriterio y me pasa 
lo mismo con la pena de 
muerte”.

Frank Sauerbaum, diputado electo de RN en la 
provincia de Ñuble.

“La vida del ser humano debe 
ser protegida siempre, desde su 
concepción”.

Cristóbal Urruticoechea, diputado electo de 
RN en el futuro Distrito 21.
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INICIATIVAS DE PARLAMENTARIOS DE CHILE VAMOS

Eutanasia y pena de muerte son 
dos conceptos que generan polémi-
ca y, por cierto, no goza de consen-
so en la sociedad. Ello ha quedado 
de manifiesto en los últimos días, 
con propuestas que proponen, en el 
primer caso, despenalizar y, en el se-
gundo, la realización de una consul-
ta ciudadana. 

El caso de la eutanasia, el tema 
fue puesto sobre la mesa por el di-
putado del Partido Liberal (PL), 
Vlado Mirosevic, y a él se han suma-
do parlamentarios de RN y el PS. 

Aunque el caso que más polvare-
da ha levantado es el que apunta la 
restitución de la pena de muerte. 

A través de una carta dirigida al 
Presidente electo, Sebastián Piñera, 
cuatro parlamentarios en ejercicio 
y uno electo, Sergio Bobadilla (todos 
de la UDI), plantean la idea de una 
consulta no vinculante, para que la 
ciudadanía se pronuncie sobre la 
pena capital. Ello, tras el brutal cri-
men a la pequeña Sophia a manos 
de su padre, hecho que ha causado 
conmoción en Puerto Montt y en 
todo el territorio nacional.  

Diario Concepción intentó hablar 
con el diputado Bobadilla, pero no 
estuvo disponible en su celular. Sin 
embargo, explicó a Radio Bío Bío que 
“tenemos que preguntarnos si esta-
mos sancionando correctamente a 
quienes violentan gravemente los 
derechos de las personas, llegando en 
algunos casos al asesinato”. 

En todo caso, la mayoría de los 
parlamentarios de Chile Vamos se 
manifestó contrario a la idea. 

Enrique van Rysselberghe, dipu-
tado del Distrito 44, dijo que “la 
pena de muerte es un tema que ad-
quiere protagonismo cuando ocu-
rre un crimen atroz y que disminu-
ye su apoyo cuando todo está en 
calma. En lo personal, yo soy un 
partidario siempre por vida”. 

Sobre la pena de muerte, aseguró 
entender “la situación de inseguri-
dad”, pero dijo estar convencido de 
que ese no era el camino. “Lo que te-
nemos que hacer es endurecer el pre-
sidio perpetuo, hacerlo definitiva-
mente efectivo y no permitir que 
nuestra justicia siga siendo tan garan-
tista que termine favoreciendo a los 
victimarios por sobre las víctimas”. 

El diputado electo de Ñuble, Gus-
tavo Sanhueza (UDI), criticó que 
“en nuestro país estamos legislan-
do sobre la base de la coyuntura. Se 

Diputados del Bío Bío 
rechazan eutanasia y 
pena de muerte
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A favor de la vida en todos los casos es el argumento que 
más repiten representantes de la Cámara en ejercicio y 
electos, ante debate instalado en el mundo político. 

puede caer en populismo y, ade-
más, la objetividad y altura de mira 
con que debe ser abordados los te-
mas que muchos repudiamos”. 

 
Ni pena de muerte ni eutanasia 

El parlamentario electo de RN, 
Frank Sauerbaum, se declaró pro-
vida. “La eutanasia me parece un 
descriterio y pasa lo mismo con la 
pena de muerte”, sostuvo. 

En el último caso, dijo que los 
delitos deben ser sancionados con 
cárcel efectiva. “Creo que no puede 
ser una atribución de las personas 
tomar la vida de alguien”, comentó. 

La diputada electa de RN, Fran-
cesca Muñoz, dijo que “hay situacio-
nes muy lamentables, como las que 
se han dado a conocer, muchos de 
ellos relacionados con la infancia y 
son temas que se tienen que abor-
dar, pero responsablemente”. 

Sobre la pena de muerte, mani-
festó, que sería importante “que el 
presidio perpetuo calificado sí se 
cumpliera y que no hubiera acce-
so a beneficios”. 

El diputado electo, Cristóbal Urru-
ticoechea, reconoció que ambos son 
temas sensibles, pero en “ninguno 
de los dos estoy de acuerdo. La vida 
del ser humano debe ser protegida 
siempre, desde su concepción”. 

Agregó que son otros los temas 
que hay que abordar y poner énfa-
sis, como fortalecer las atribucio-
nes de Carabineros; la legislación 
para terminar con puerta giratoria; 
contar con cárceles que permitan 
la rehabilitación de los internos. 

En el actual oficialismo, el diputa-
do del Distrito 46, Manuel Monsalve 
(PS). Dijo que lo único positivo de lo 
planteado por los diputados de Chi-
le Vamos, tiene que ver con el plebis-
cito. No obstante, agregó que le gus-
taría que tengan la misma visión 
para resolver otros temas como el sis-
tema de AFP, la nacionalización del 
Litio o una nueva Constitución. 

Agregó que “la pena de muerte 
no ha demostrado ser un instru-
mento eficaz para disuadir respec-
to a delitos graves. Sí estaría de 
acuerdo en aumentar sanciones en 
delitos contra menores. Respecto a 
la eutanasia, creo que hoy existe 
legislación que permite la muerte 
digna, por lo cual no lo considero 
un tema urgente”. 

Ángel Rogel Álvarez 
angel.rogel@diarioconcepcion.cl

La idea de un plebiscito 
para reinstaurar la pena de 
muerte fue planteado por 
representantes de la UDI. 

Entre el grupo de 
greamialistas está el 
diputado electo de la 
Región, Sergio Bobadilla.

Parlamentarios de distintos 
partidos se han abierto a la 
posibilidad de despenalizar 
la eutanasia. 

IGNACIO URRUTIA es uno de los parlamentarios que propone reponer la pena de muerte.
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SE PRIVILEGIARON OTRAS INICIATIVAS

Únicamente dos sesiones realizará 
la Comisión de Constitución del Sena-
do antes que finalice el gobierno de la 
Presidenta Michelle Bachelet. Los 
próximos 5 y 7 de marzo la instancia 
revisará el proyecto que regula la pro-
tección y el tratamiento de los datos 
personales, y la iniciativa que fortale-
ce el Servicio Nacional de Pesca. 

Con esta tabla ya definida, uno de 
los proyectos emblemáticos de la ad-
ministración de Michelle Bachelet no 
logrará ser votado antes que Sebas-
tián Piñera asuma la Presidencia el 
próximo domingo 11 de marzo: se 
trata de la iniciativa que busca instau-
rar en Chile el matrimonio igualitario. 

Para el presidente de la Comisión 
de Constitución de la Cámara Alta, 
Felipe Harboe, el proyecto seguirá su 
tramitación normal en la siguiente le-
gislatura, pero “lamentablemente, la 
recarga laboral de la Comisión de 
Constitución impidió avanzar más 
rápido en ese proyecto, pero el go-
bierno se demoró mucho en enviar-
lo a tramitación”. 

Ya en noviembre, los senadores ofi-
cialistas que participan en la instan-
cia habían advertido las trabas que 
existían para avanzar en el proyecto 
y lograr aprobarlo, al menos de forma 
general antes de que Piñera llegue a 
la Presidencia en marzo próximo, so-
bre todo porque ven difícil que duran-
te esa administración se puedan lo-
grar avances en esta iniciativa. Desde 
el oficialismo apuntaron que desde 
Palacio se dieron prioridad a otros 
proyectos con urgencia en su análisis 
que fueron solicitados por el propio 
Ejecutivo, dejando este buque insig-
nia de la segunda administración de 
Bachelet a la deriva, sin un rumbo 
definido en la primera parte del go-
bierno de Sebastián Piñera. 

Harboe cuestiona al Ejecutivo 
por demora en envío del 
proyecto matrimonio igualitario

De esta manera, uno de los buques programáticos de la 
actual administración no logrará ser votado antes que 
Sebastián Piñera asuma la Presidencia el 11 de marzo.
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Para el próximo 22 de marzo agen-
dó el 8° Juzgado de Garantía de San-
tiago, la audiencia para analizar un 
sobreseimiento masivo de imputa-
dos en el caso SQM. 

De acuerdo a la petición del fiscal 
de Valparaíso, Pablo Gómez, se tra-
ta de 58 personas ligadas a la emisión 
y facilitación de boletas y facturas 
ideológicamente falsas, pero que de-
bido a la fecha de emisión de los do-
cumentos se encuentran prescritos. 

Entre las personas que se encuen-
tran en esta situación, se encuentran 
boleteros ligados a las campañas pre-
sidenciales de Eduardo Frei, con la 
presencia de su ex cuñado, Pedro Ya-
coni y su hermano, Francisco Frei. 
Además de personas que emitieron 
documentos que sirvieron para las 
postulaciones de Michelle Bachelet 
y Marco Enríquez Ominami. 

Gómez indicó que los delitos se 

Fiscal Gómez solicita masivo 
sobreseimiento en caso SQM

vo intento del ente persecutor para 
finalizar la causa por el financia-
miento irregular de la política. 

Recordemos que en esta causa se 
encuentra condenado el recaudador 
de la campaña de Bachelet, Giorgio 
Martelli, la contadora de la campa-
ña de Frei, Clara Bensán, el ex presi-
dente del PRI, Humberto de la Maza 
y el presidente regional de RN, Clau-
dio Eguiluz, todos debieron enfren-
tar una pena remitida de 800 días y 
el pago de una multa de 2,5 UTA. 

En tanto, para el próximo 2 de 
marzo agendó la Corte Suprema la 
vista del desafuero del senador Ful-
vio Rossi (LT/MCB).
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El próximo 2 de marzo, la 
Corte Suprema analizará el 
desafuero del senador Fulvio 
Rossi. 

Desafuero

encuentran acreditados, pero su 
plazo de acción penal se encuen-
tra vencido. 

El querellante por la Fundación 
Ciudadano Inteligente, Mauricio 
Daza, manifestó que este es un nue-

Senador Pérez 
destaca rumbo 
claro del próximo 
gobierno
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El senador de la UDI por la cir-
cunscripción Octava Cordillera, 
Víctor Pérez, se manifestó es-
peranzado en el rumbo que to-
mará la administración de Se-
bastián Piñera. 

De acuerdo al parlamenta-
rio, “nos quedó claro que ten-
dremos una fluida comunica-
ción y con la posibilidad con-
creta de sostener reuniones de 
forma periódica, para ir viendo 
a medida que pasa el tiempo 
las futuras y mejores políticas 
que van a favorecer e irán bene-
ficiando a cada uno de los habi-
tantes de nuestro país, las polí-
ticas sociales están claras”. 

Pérez destacó, tras una reu-
nión con el futuro ministro de 
Segepres, Gonzalo Blumel, que 
“coincidimos en que como futu-
ra administración, se debe unir 
el crecimiento económico con el 
desarrollo social, todo en direc-
to beneficio del país y las regio-
nes, en especial las regiones”. 

Con respecto a la cita, el par-
lamentario la definió como pro-
vechosa, “fue una reunión muy 
provechosa con el Ministro, 
quién ya está dando muestras 
de que será un gran Ministro 
Secretario General de la Presi-
dencia, es una persona con las 
ideas clara, sabe lo que el país re-
quiere y por sobre todo sabe lo 
que las regiones necesitan para 
crecer y desarrollarse”.

La Tercera / Marcelo Castro B. 
contacto@diarioconcepcion.cl



Política

6 Diario Concepción Martes 6 de febrero de 2018

TRINIDAD INOSTROZA, DIRECTORA DE CHILECOMPRA
En marzo de este año, María Tri-

nidad Inostroza cumplirá cuatro 
años a cargo del sistema de Merca-
do Público, encargado de las com-
pras que hacen distintos organis-
mos del Estado. 

Un sistema que ha sido destacado 
a nivel mundial, pero que aún presen-
ta falencias, como la colusión de los 
proveedores en distintos tipos de si-
tuaciones, las que son detectadas 
tras su adjudicación. 

Trinidad Inostroza tiene conoci-
mientos de basta en el área de los de-
litos económicos y la regulación de 
los mercados, entre 2006 y 2014 fue la 
jefa jurídica corporativa del organis-
mo y antes fue la propulsora de la Fis-
calía de Delitos Económicos de la 
zona Centro Norte en Santiago, en 
donde le tocó investigar distintos he-
chos, entre ellos una estafa al interior 
de funcionarios de Gendarmería. 

-¿En qué consiste este convenio 
para la adquisición de la electrici-
dad para el servicio público? 

-Es una experiencia inédita a nivel 
nacional, que es agrupar la demanda 
de consumo de energía eléctrica que 
tienen 10 organismos públicos. Esto 
equivale al consumo que tienen 16 
mil viviendas al año, ellos salen a 
comprar la energía eléctrica y espe-
ramos un ahorro en los pagos que se 
realizan por este concepto. 

-¿Con esto buscamos evitar ca-
sos de colusión en la presentación 
de ofertas? 

-En sistemas como este, la trans-
parencia es uno de los mejores an-
tídotos para evitar la corrupción. Y 
esta puede ser de todo tipo, por 
parte de los proveedores, de funcio-
narios públicos, pero al ser abierto 
tienes millones de ojos que están 
mirando los procesos y está a la 
vista de todos, por lo que se limita 
la comisión de delitos. En esta lici-
tación buscamos competencia. 

-Depende de lo que ocurra con 
este proceso, ¿se podría emular 
en otras partes del país? 

-Por supuesto, esto es un plan pi-
loto a nivel nacional que ha genera-
do bastante expectación en distin-
tos organismos públicos, entre ellos 
el mismo Ministerio de Salud, de 
poder replicarlo a nivel. Tenemos 
confianza en que se puedan coordi-
nar los servicios públicos de mane-
ra colaborativa. 

-A nivel general ¿cuál es el balan-
ce del sistema de ChileCompra? 

- Es un sistema perfectible, pero 
que en este minuto es uno de los re-
ferentes a nivel mundial y es uno de 
los mejores que existen. De que tiene 
brechas, las tiene, pero es de los sis-
temas más transparentes de los ac-
tualmente en funcionamiento, con 
una transacción que alcanza los 7,8 
billones de pesos a nivel nacional. 

-A pesar de ser un buen siste-
ma, igual ocurren irregularida-
des. Un ejemplo es lo ocurrido 
con los laboratorios Baxter y 
Sanderson en una licitación 
para comprar sueros en el Hos-
pital Regional de Concepción. A 
esto sumamos episodios de lici-
taciones dirigidas, las que apun-
tan a un sólo proveedor. ¿Qué se 
hace en estos casos? 

-Primero, la transparencia es muy 
importante ya que dejan al descu-
bierto situaciones que atentan en con-
tra de la libre competencia, a pesar de 
los organismos fiscalizadores. Es por 
esto, que desde ChileCompra hemos 
estado promocionando la probidad 
en la contratación pública de parte de 
los propios funcionarios públicos, de 
garantizar la probidad, integridad y 

“Los casos que eluden la 
norma son repudiables y que 
merecen todos las penas”
La persona a cargo del sistema de compras públicas en el país se refirió a los hechos 
de colusión que se han producido en el último tiempo a través de la plataforma, 
como también a lo que están haciendo para evitar este tipo de sucesos.

los proveedores de las compras públi-
cas. Acá puede haber un funcionario 
corrupto, como también un provee-
dor dispuesto a cometer este tipo de 
acciones, por lo que necesitamos ac-
tores que participen de forma correc-
ta, con las mejores prácticas. Los ca-
sos que eluden la norma son repudia-
bles y que merecen todos las penas, y 
deben ser denunciadas. 

-¿Se ha analizado la opción de 
aplicar sanciones en el propio sis-
tema de compras públicas, cuan-
do ocurren casos de colusión o de 
compras dirigidas? 

-Nosotros apuntamos a abrir las 
competencias, por lo que en las lici-
taciones dirigidas buscamos que se 
hagan las denuncias respectivas. No-
sotros tenemos canales de reclamo 
para que se detecten este tipo de si-
tuaciones. También hay algo positivo, 
puesto que las denuncias han au-
mentado y los organismos públicos 
están acogiendo estas situaciones. 
En caso de haber faltas mayores, to-
man conocimiento el Ministerio Pú-
blico y la Contraloría. Estos dos orga-
nismos, además, tienen acceso a las 
bases de datos de ChileCompra y rea-
lizamos un trabajo conjunto para 
promocionar las mejores prácticas, la 
probidad y la transparencia en las 
compras públicas. 

-¿Qué le falta al sistema de Mer-
cado Público? 

-Falta que otros organismos que 
utilizan recursos públicos se sigan 
sumando. Este es un tema que está en 
franco crecimiento, en donde parti-
cipan ambas policías y ahora, de a 
poco, se incorporan las Fuerzas Ar-
madas en situaciones en donde no 
esté implicada la Ley Reservada del 
Cobre. Siempre esto da paso a la 
transparencia en el Estado. Y esto es 
el primer paso para un mejor com-
portamiento y uso de los recursos 
públicos, además de la mejor gestión 
del Estado. Hace poco se incorporó el 
Ministerio de Obras Públicas, que 
implica la transacción de muchos 
millones de pesos. 

-Hablando de Obras Públicas 
¿se puede licitar una obra por me-
nos del monto pactado? 

-No, aquí todo es transparente y 
se debe hacer por el monto total. Lo 
que puede ocurrir, son situaciones 
relacionadas con los aumentos en 
los plazos de ejecución de los contra-
tos y la planificación que se hace de 
estos, o sea, los aumentos en los pla-
zos de las obras se deben disminuir 
con el plazo del tiempo.
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FRASE

“De que tiene brechas, las tiene, 
pero es de los sistemas más 
transparentes de los 
actualmente en 
funcionamiento”.

“Acá puede haber un funcionario 
corrupto, como también un 
proveedor dispuesto a cometer 
este tipo de acciones”.

“Falta que otros organismos que 
utilizan recursos públicos se 
sigan sumando”.
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Marcelo Castro Bustamante 
marcelo.castro@diarioconcepcion.cl

“El Estado tiene el derecho a defenderse  
y perseguir las responsabilidades también”

Diario Concepción consultó a Inostroza por los pa-
sos que debió seguir la Municipalidad de Tirúa tras 
el fatídico accidente que le costó la vida a 11 perso-
nas en noviembre pasado. 

Recordemos que la casa edilicia licitó a través del 
sistema público el arriendo de un bus año 2016, 
pero la empresa Flota Clacort envió una maquina 11 
años más vieja, incumpliendo el contrato. 

¿Qué pasa cuando se incumplen los contratos? 
-Eso es esfera del mandante, por lo que los orga-

nismos deben estar atentos a estas situaciones con-
tractuales y las sanciones a aplicar, que van desde las 
multas, cobro de boletas de garantía hasta el cese de 
los contratos. La normativa entrega soluciones para 
este tipo de situaciones. 

-¿La normativa permite las acciones legales en 
materia civil y penal? 

-Por supuesto, el Estado tiene el derecho a defen-
derse y perseguir las responsabilidades también, 
esto es independiente al organismo que se trate.
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sin embargo, el exceso de 
alcohol entre los invitados 
habría sido un elemento que 
facilitó el crimen.

El hecho aún es 
investigado,

Talcahuano ordenó la 
ampliación de la detención 
del imputado.

El Juzgado de 
Garantía de 
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La madrugada del domingo, 
en medio de una celebración de 
cumpleaños en el condominio 
El Maitén de Brisas del Sol, en la 
ciudad de Talcahuano, se susci-
tó un brutal crimen que termi-
nó con una persona fallecida, 
remeciendo a los vecinos del 
sector. 

Una discusión que en un prin-
cipio había terminado sin mayo-
res problemas, fue el móvil que 
gatilló el brutal crimen de un 
hombre de 34 años, quien reci-
bió una puñalada por la espalda, 
que le causó la muerte al inte-
rior de la vivienda. 

Tras el hecho, Detectives de 
la Brigada de Homicidios (BH) 
de Talcahuano en coordinación 
con el Ministerio Público co-
menzaron con las investigacio-
nes, logrando la identificación 
del presunto autor del homici-
dio: un joven de 25 años, que de 
acuerdo a las primeras diligen-
cias, fue quien llevó a la víctima 
como invitado a la celebración 
del cumpleaños de su hermano. 

Los detalles de como se inició 
la gresca aún son materia de in-
vestigación, pero las primeras 
pericias indican que el hecho 
se habría cometido  después de 
una intensa ingesta de alcohol 
entre los participantes.  

“El hecho se suscitó durante 
una celebración de cumpleaños 
en un domicilio particular, oca-
sión en la que dos de los invita-
dos habrían iniciado una discu-
sión la que en algún momento fi-
nalizó y que los involucrados 
retomaron alrededor de las 
ocho de la mañana, la cual cul-
minó cuando el detenido hirió 
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en la espalda a la víctima con un 
arma cortante, falleciendo en el 
lugar”, explicó el jefe subrogante 
de la BH, comisario Jorge Guerra 
Veloso. 

El sujeto fue formalizado en 
horas de la mañana de ayer en el 
Juzgado de Garantía de Talca-
huano y se ordenó la ampliación 
de la detención del imputado. 

 
Vecinos conmocionados 

En el sector Brisas del Sol, lu-
gar reconocido por su tranquili-
dad, los vecinos están consterna-
dos con el suceso, puesto que ja-
más habían experimentado la 
sensación de vivir en los alrede-
dores de una escena del crimen. 

“Lo sucedido nos pilló por sor-
presa. Durante la noche en la 
casa escuchamos el ruido de una 
fiesta, como muchas de las que se 
celebran dentro del condominio 
durante los fines de semana. 
Cuando nos levantamos y vimos 
los vehículos policiales nos ente-
ramos de lo sucedido. Uno que-
da en shock con estas situaciones 
puesto que nunca habíamos sido 
testigos de algo similar”, indicó 
Jorge Barrera, vecino del lugar. 

Por su parte, Adela Rivera, 
quien vive en el condominio ale-
daño, comentó que “es difícil ha-
blar de un hecho que no presen-
ciamos. Sin embargo, saber que 
cerca de tu casa mataron a una 
persona, supuestamente, por ex-
ceso de alcohol, es complicado. 
Una fiesta donde solo debiera 
haber felicidad, termina con un 
fallecido. Es lamentable”, con-
cluyó.

PRESUNTO AUTOR PASÓ A CONTROL DE DETENCIÓN

Vecinos de Brisas del 
Sol conmocionados 
tras brutal homicidio
Discusión en medio de la celebración de un cumpleaños 
culminó con un fallecido, quien sufrió ataque con arma 
blanca. El hecho tiene consternados a los habitantes del 
tranquilo condominio de Talcahuano.

Daniel Núñez Durán 
contacto@diarioconcepcion.cl

Durante el fin de semana se registraron 62 fo-
cos de incendio, de los cuales el 40% tuvo su foco 
en la región del Bío Bío. 

Tras activarse la alarma, las empresas Arauco, 
CMPC, Masisa y Cambium, en conjunto con bom-
beros y personal de CONAF, arribaron al incendio 

que se estaba desatando en Menque, comuna de 
Tomé, Región del Bío Bío y que tenía activos 9 fo-
cos en forma simultánea. 

El gremio forestal reiteró las sospechas de intencio-
nalidad del incendio en Menque e hizo un llamado a 
la justicia para investigar el origen de los siniestros.

Forestales acusan intencionalidad en origen de incendio en Menque

FOTO:CORMA

FOTO:PDI VIII REPOL



Economía&Negocios

Diario Concepción Martes 6 de febrero de 2018 9

Gobierno compensa a 22 empresas  
del Bío Bío por ataques incendiarios

AFECTADOS ENTRE EL 2014 Y 2017

Eduardo Delaveau, de Servicios 
y Turismo El Mirador, siempre vio 
en las noticias los ataques incendia-
rios, pero jamás se imaginó que se-
ría víctima  de estos. Fue durante 
noviembre de 2014, cuando presta-
ba funciones para la construcción 
de una central de paso en Alto Bío 
Bío, en que una retroexcavadora 
quedó reducida a cenizas. “Entra-
ron disparando. Al guardia no le 
quedó más que refugiarse. ¿Qué 
más iba a hacer? Luego tiraron 
bombas molotov”, recuerda. 

Desde el 2014 al 2017 hay 22 ca-
sos registrados de pequeñas y me-
dianas empresas que perdieron 
maquinaria o vehículos. El gobier-
no tuvo que salir al paso, apoyán-
dolos con un plan de recuperación 
productiva para  actos de violencia 
rural, entregando a la fecha casi 
$590 millones para la compra de 
máquinas. 

Fue el 27 de diciembre cuando  
sesionó el Comité Técnico Regio-
nal de este programa, en el que ac-
cedió aportar a  cinco afectados  
por un monto de $127 millones, los 
que se suman a 17 que ya cuentan 
recursos. 

“Hasta este último comité se han 
aprobado $588. 500.000 y hay em-
presarios que ya adquirieron nue-
va maquinaria y vehículos de carga, 
principalmente, los que habían sido 
afectos por ataques”, explica  el di-
rector regional subrogante de Ser-
cotec, Pedro Alarcón. 

Los aportes son bien recibidos, ya 
que perder capital de trabajo afec-
ta la productividad y el empleo de 
las zonas donde operan. 

“Se agradece el aporte de Ser-
cotec y la gestión de sus profesio-
nales. Ojalá esto no se tenga que 
hacer, que no existan estas agre-
siones”, dice Delaveau. Su firma 

FOTO:AGENCIA UNO

De acuerdo al Sercotec regional  gracias al Programa Violencia Rural se han 
entregado $590 millones para reponer maquinaria y vehículos.

Contulmo, Provincia de Arauco,  
cuatro camiones, tres retroexcava-
doras y un par de containers que-
daron inutilizadas por las llamas, 
dejando de paso sin electricidad a 
la comunidad, ya que, igualmen-
te, el blanco fueron torres de alta 
tensión. Los daños fueron avalua-
dos en US$1 millón. 

Y hace un par de semanas, indig-
nación provocó  la quema de tres 
helicópteros de Faasa y que presta-
ban servicios a Forestal Arauco 
para apagar incendios forestales. 

OPINIONES
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“Es una situación que afecta de 
sobremanera a la seguridad de la 
comuna, ya que estamos rodeados 
de bosques”, ha lamentado en aque-
lla oportunidad el alcalde de Cura-
nilahue, Luis Gengnagel. 

Se espera que el Comité Técnico 
se reúna nuevamente a evaluar el 
auxilio monetario para al menos 
dos incidentes. 

Felipe Placencia Soto 
felipe.placencia@diarioconcepcion.cl

US$ 1 millón
Es el valor de los daños causados en el último ataque ocurrido  en la comuna de 
Contulmo durante el fin de semana.

hoy  cuenta con  $35.000.000 de 
compensación. 
 
Hechos recientes 

Esta importante iniciativa es par-
te del Plan Araucanía de la Presi-
denta Michelle Bachelet.  Conside-
ra un presupuesto de $3.000 para be-
neficiar a microempresarios de las 
provincias de Bío Bío, Arauco, Malle-
co, Cautín y Valdivia. 

Para Eduardo Delaveau lo ideal 
sería acabar con el problema de 
raíz, brindando seguridad en este 
tipo de situaciones no sólo para los 
emprendedores, sino que también 
para la ciudadanía. 

“Sé de otra central que atacaron  
y otro prestador de servicio que re-
paran caminos. Espero esto se de-
tenga. Se tiene que hacer es tomar 
el toro por las astas”, opina. 

Es que pese a los esfuerzos, he-
chos de este tipo continúan. En la 
madrugada de este sábado  en 

IPC
Diciembre

Anual

0,1%
2,3%

TPM
Desde 18/05/2017 2,50%

INACER
Julio-septiembre +1,0%

BOLSAS DE VALORES 
Ipsa 5.731,47 

COMMODITIES 

-1,62% Igpa -1,36%

Celulosa NBSK (US$/Ton) $1.033 Cobre (US$c/libra)$319,78
H. de pescado (US$/Ton)$1.650,00 Petróleo (US$) $64,15

UNIDAD DE FOMENTO

MONEDAS EXTRANJERA 

UTM FEBRERO

$47.066,00

$26.830,13
Dólar Observado $603,07 Euro $748,88

28.894,17
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¿Qué es el Natpe?

5 días
Es la duración de este festival que atrae 
turistas de diversas ciudades de la 
Región del Bío Bío a Cañete.

Natpe es uno de los evento audiovisua-
les más importante a nivel global y es 
promovido por la Asociación Nacional 
de Ejecutivos de Programación para 
Televisión de Estados Unidos.

La Feria Agrícola, Ganadera y Fo-
restal de Cañete, Fagaf 2018, atrajo 
alrededor de 100 mil asistentes en 
una nueva versión que se desarrolló 
desde el 31 de enero al 4 de febrero. 

El evento, organizado por la Mu-
nicipalidad, contó con la participa-
ción de Los Vásquez como agrupa-
ción estelar en el arranque, en la 
que habría llegado 15.000 personas. 

 También estuvieron Daniela Cas-
tillo y La sonora de Tommy Rey, en-
tre otros, durante el resto de las jor-
nadas, en algunas llegando a reunir  
35.000 turistas según la organización. 

Fagaf 2018 reunió a 100 mil personas
país. Además,  26 locales de comi-
da típica  para los cinco días de fies-
ta que fue patrocinado por Que-
lén, Mac Publicidad, Noble Corral, 
Sono, PF, entre otros. 

“Fue lo mejor de lo mejor”, pos-
teó en el fan page de Facebook, 
Constanza Medina, revelando el 
impacto. 

Uno de los comentarios positivos 
fue el gran escenario, la calidad de 
los artistas y el servicio de comida, 
en una actividad que se efectuó en 
el Fundo Anique, ubicado a a 2,5 ki-
lómetros de Cañete. (FPS).

 FOTO:FAGAF

El alcalde, Jorge Radonich Barra, 
dio el vamos en la noche del miér-
coles pasado a 90 puestos de venta 
de artesanías y productores prove-
nientes de todas las regiones del 

TRAS 25 REUNIONES PROMOCIONANDO THE ZOMBIE ROCK Y EL VERANO QUE AMÉ
Un exitoso balance hizo Luis 

Aguirre España, cabeza del Pro-
grama Concepción Crea Produce, 
CCP, tras la participación en el 
prestigioso Natpe de Miami junto 
a Ideas desde el Sur, para apoyar a 
dos importantes proyectos de se-
ries locales: The zombie rock y El 
verano que amé. 

“En este marco se realizaron una 
serie de reuniones y vínculos en el 
mundo internacional, lográndose 
sumar actores relevantes de Colom-
bia, Argentina y Chile. Las poten-
cialidades de participar en la activi-
dad es que se suscribieron 25 reunio-
nes comerciales, de ellas nueve 
darán paso a preproyectos y la incor-
poración de un nuevo socio estraté-
gico mexicano”, anunció Aguirre. 

Este proceso fue vital, ya que 
los realizadores locales esperan 
materializar sus guiones, algo que 
todavía debe esperar, por que se 
trata de negociaciones que aún 
deben seguir. 

De ahí que el apoyo de la produc-
tora colombiana Diana Narváez 
será relevante para este proceso, 
añadió Aguirre. 

“Este es uno de los mercados más 
relevantes del contenido latino (...) 
el contenido en español está adqui-
riendo más fuerza. Para Ideas des-
de el Sur es el primer mercado de 
año”, señaló Narváez. 

Luis Aguirre, en tanto, añadió 
que es relevante seguir el posicio-
namiento  internacional de Ideas 
desde el Sur para llegar a resulta-
dos económicos, lo que son  ven-
tas concretas. 

Es por ello que la futura entrada 
de un socio chileno también será 
importante. “Se logró sumar un fi-
nancista a los accionistas que hoy 
tenemos”, adelantó Aguirre, quien 
trabaja con Macarena Concha a car-
go de Ideas desde el Sur. 

La productora Paulina Obando, 
también celebró los frutos, “ No só-
lamente se distribuye contenido. 
Se realiza para mejorar el proyec-
to, conociendo sus fortalezas y cuá-
les son las posibilidades  para que 
las iniciativas salgan más allá del 
territorio nacional”. 

 
Tarea para la casa 

Para Diana Narváez, Concepción 
Crea Produce e Ideas desde el Sur se 
llevan tareas que deberán trabajar 
detalladamente. 

“Tenemos un montón de traba-
jo. Sentimos que estamos en el ca-
mino correcto. Nos llevamos un 
socio mexicano nuevo fundamen-
tal en la cobertura del mercado 
regional”, precisó. 

El representante de Concepción 
Crea Produce, Luis Aguirre,  mani-

El representante de Concepción Crea y Produce, Luis Aguirre España,  explicó 
que las instancias generadas en el Festival de Contenidos Natpe de Estados 
Unidos son relevantes para el Bío Bío.

festó que el viaje cumplió su misión 
a cabalidad en el eje y foco de mo-
delos de negocios. 

“Cualquier propuesta local nece-
sita escalamiento. Pasar por prue-
bas como esta es el té ácido por las 
cuales pasan los proyectos para  te-
ner éxito”, sentenció Aguirre. 

El Natpe se desarrolló entre el 
16 y el 18 de enero, contando con 
la participación de Netflix, War-
ner Bros., Globo, TV Azteca, NBC 
Universal, International Studios, 
entre otros. 

La comitiva llevó cuatro pro-
yectos  a nivel nacional ( incluyen-
do los de la Región). Contó con el 
apoyo del Comité de Desarrollo 
Productivo y Corfo tras la ejecu-
ción de un PTI (Programa Terri-
torial Integrado).

OPINIONES
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Felipe Placencia Soto 
felipe.placencia@diarioconcepcion.cl

CCP junto a Ideas desde el Sur 
lograron nueve preacuerdos 

comerciales en Miami

IDEAS DESDE EL SUR  fue representada por Macarena Concha.

 FOTO:CCP.
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Javier Irarrazaval Lazcano 
Académico Ingeniería Comercial  
Universidad San Sebastián 

EJEMPLO ISLANDÉS

H
ace un tiempo 
Islandia se 
convirtió en el 
primer país en 
el mundo en 
prohibir por 
ley la brecha 
salarial entre 

hombres y mujeres. Lo anterior, 
implica que instituciones, tanto 
públicas como privadas, debe-
rán garantizar que no haya dis-
criminaciones por género en los 
sueldos por empleos de igual ca-
tegoría.  

En Chile, y de acuerdo a la En-
cuesta Suplementaria de Ingre-
sos 2016 del INE, el 50% de las 
mujeres que trabajan reportan 
ingresos menores a 300 mil ,  
mientras que en el caso de los 
hombres el sueldo mediano se 
ubica en torno a los 400 mil. Eso 
sí, esa brecha del 25% no implica 
necesariamente discriminación 
de género: resulta que en general 
las mujeres optan por carreras 
de menores ingresos, normal-
mente vinculadas a la educación 
y salud. Esto se resuelve erradi-
cando estereotipos y fomentan-
do el ingreso de mujeres a las ca-
rreras universitarias y técnicas 
más rentables, vinculadas a la in-
geniería e informática. 

Aun así, es sabido que hay mu-
jeres que, ante el mismo cargo, 
obtienen un ingreso menor que el 
de los hombres. Si tenemos este 
problema ¿no debiéramos enton-
ces apostar, como Islandia, a eli-
minar por ley las diferencias sa-
lariales de género? 

aplicación de sala cuna univer-
sal. Hoy, las empresas que tienen 
más de 20 mujeres contratadas 
deben pagarles la sala cuna u 
ofrecer ese servicio en sus de-
pendencias. Sin embargo, un pa-
dre soltero o un padre cuya pa-
reja no trabaje, no tiene el mis-
mo derecho. Se asume, 
tácitamente, que el hijo depen-
de de la madre y no del padre, y 
eso es machismo añejo. 

Una vez implantadas ambas 
medidas, se acaba el derecho ex-
clusivo de las madres de posna-
tal y sala cuna, y así se encarece 
a los padres y, por lo tanto, sería 
más fácil aplicar esa ley, porque 
la brecha salarial a esa altura 
habría disminuido antes de apli-
car la normativa. Encarecer a 
los padres es compartir las res-
ponsabilidades de cuidar a los 
hijos. Así, no habrá excusa váli-
da para pagarles menos a las 
mujeres. 

Si, en el caso contrario, pro-
mulgáramos una ley que elimi-
ne de raíz la desigualdad salarial 
de género sin aplicar antes me-
didas como las anteriores, en-
tonces podría pasar que, dado 
que la mujer seguiría siendo más 
cara pero por ley no se le puede 
pagar menos, entonces simple-
mente se contrataría a menos 
mujeres. O sea, se perjudicaría 
justamente al grupo que se quie-
re proteger. Avancemos hacia el 
ejemplo islandés, pero antes 
apliquemos las medidas que 
ellos ya aplican hace años.

¿CÓMO AVANZAR  
HACIA LA PARIDAD 
SALARIAL DE GÉNERO?
Promulgar una ley que elimine de raíz la desigualdad salarial de género sin aplicar 
antes medidas como el postnatal masculino o la sala cuna universal perjudicaría 
justamente al grupo que se quiere proteger.

Tímido intento 
El año 2009, con la ley N°20.348 

sobre igualdad de remuneraciones 
entre hombres y mujeres, se hizo 
un tímido intento. Tímido, porque 
prácticamente no había fiscaliza-
ción y, por lo tanto, la denuncia de-
bía hacerla cada empleado por su 
cuenta, además del trabajo de in-
dagar en los sueldos de los pares. 
Tímido, porque igualmente la nor-
mativa considera excepciones para 
permitir la diferencia  según capa-
cidades, responsabilidad, produc-
tividad, entre otros. 

Islandia avanzó hacia la pari-
dad salarial de género de mane-
ra legal, pero hay que considerar 
que el país nórdico tiene desde 
hace nueve años la menor dife-
rencia salarial entre hombres y 

mujeres, según el Informe Glo-
bal de la Brecha de Género que 
elabora el Foro Económico Mun-
dial. Por eso, antes que prohibir 
la brecha por ley, hay que enten-
derla y avanzar con otras medi-
das previas.  

La ¡diferencia se explica, al me-
nos en parte, porque el beneficio 
de prenatal y de postnatal de seis 
meses para la mujer en caso de 
embarazo, encarece la contrata-
ción de mujeres. Lo anterior ocu-
rre porque se hace necesario bus-
car y capacitar un reemplazante 
que, además, es probable que sea 
poco productivo en sus primeros 
meses.  

 
Medidas previas a  
Entendiendo eso, procedamos 

a las medidas que disminuirían 
la brecha salarial, antes de elimi-
narla por ley. Una es el postnatal 
masculino. Es verdad, tenemos 
cinco días mínimos, más lo que 
nos quiera ceder la madre. 

 Sin embargo, esta situación si-
gue haciendo a las mujeres rela-
tivamente más caras, ya que 
cuentan con 24 semanas de post-
natal, más el tiempo de prenatal. 
Debiéramos avanzar hacia un 
postnatal masculino de verdad, 
como en Islandia (90 días para 
los padres desde el año 2000), 
que no provenga del traspaso vo-
luntario de la madre, sino que 
sea en beneficio exclusivo del pa-
dre. Que no sea un juego de suma 
cero entre padre y madre. 

La segunda medida sería la 

UNIVERSIDAD SAN SEBASTIÁN
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Santa Feria lleva todo su ritmo y  
energía a La Bodeguita de Nicanor

OPINIONES
Twitter @DiarioConce 
contacto@diarioconcepcion.cl

GRUPO SE PRESENTA HOY EN EL ESPACIO

Banda viene en el marco de su gira veraniega “Huracán 
bailable”. 

En el movimiento de la llamada 
nueva cumbia chilena, sin dudas 
que son de sus principales expo-
nentes. Con más de una década de 
trayectoria, Santa Feria es una de 
las bandas nacionales más recono-
cidas en este ámbito. Y hoy, llegará 
con todo su ritmo a La Bodeguita de 
Nicanor, en una presentación que 
está programada para las 21 horas. 

En su presentación de esta noche, 
que se enmarca dentro de su gira ve-
raniega “Huracán bailable”, la banda 
hará un repaso de su material disco-
gráfico, que incluye los discos “Le trai-
go cumbia” (2011),  “Lo que va a pasar” 
(2013), “Haciendo nada” (2016) y “En 
el ojo del huracán” (2017). 

Las entradas para el concierto 
están a la venta en el sistema 
Tickethoy y el valor general es de 
$8.000 (costo de servicio $800), 
pues la preventa ya está agotada. 
Para adquirirla sin este recargo, se 
puede comprar en la tienda Hecho 
en Conce (Colo Colo 357, local 14 
Galería Amanecer). 

Con 11 años de historia, Santa Fe-
ria se ha convertido en uno de los 

sucesos de la música chilena baila-
ble. Una popularidad se reflejó en 
un show con un Movistar Arena 
completo (como primera banda del 
género) y también llenando el Tea-
tro Nescafé de las Artes, un escena-
rio inédito para la cumbia, con mo-
tivo de lanzamiento de más recien-
te álbum, “En el ojo del huracán”. 
Además, han publicado un primer 
DVD en vivo, un libro de crónicas en 
gira y durante el año pasado fue su 
debut internacional en Argentina.  

Formada por diez músicos, y des-
pués de transitar por diversos cami-
nos musicales, la agrupación llegó 
a la cumbia. Sus inicios se remon-
tan al invierno del 2006 y el nombre 
hace alusión a la diversidad de las 
ferias del mundo. 

Luego de su actuación de hoy, 
Santa Feria volverá a la zona en 
unos días, pues como parte de su 
tour veraniego tienen agendadas 
presentaciones en Monte Águila 
(16 de febrero) y Santa Bárbara (17 
de febrero). 

 FOTO:GENTILEZA SANTA FERIA

LA BANDA ofrecerá lo mejor de su material discográfico, que hasta el momento cuenta con cuatro álbumes. 

Ricardo Cárcamo Ulloa 
ricardo.carcamo@diarioconcepcion.cl
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San Ignacio es el objetivo 
de trabajos de verano USS

En la comuna de San Ignacio, en 
Ñuble, la Dirección de Asuntos Es-
tudiantiles de la Universidad San 
Sebastián desarrolla la versión 2018 
de los trabajos de verano. Unos 120 
estudiantes, de diversas carreras, 
colaboraron acondicionando salas 
de clases de establecimientos edu-
cacionales, construyeron juegos in-
fantiles y realizaron operativos de 
salud. 

SERGIO CASTRO, Carolina Ferrada y Claudio Rivera.JONATHAN 
INOSTROZA, 
Cristian Luarte y 
Manuel Alarcón.

FLORENCIA LECANNELIER, Gabriela Guala, Felipe Napoli y Valentina Zambrano.

PABLO OSORIO, Fernanda Soto y Cristian Puentes.

Encargados de fomento 
productivo local obtuvieron 
becas para Diplomado en 

Innovación
Los encargados de fomento producti-

vo de todas las municipalidades de la Re-
gión del Bío Bío, fueron premiados con 
un Diploma de Innovación por el Go-
bierno Regional, a través del Fondo de 
Innovación para la Competitividad, 
FIC, ejecutado por el Comité de Fo-
mento Bío Bío de Corfo.

MARCO ANTONIO PRADO, Manuel Ortega y Carlos Carrasco.

ISMAEL ROMERO, 
Andrea Parra y Juan 

Antonio Señor.

GERARDO GUIÑEZ, Victoria Guerrero y Maximiliano Yáñez. DIEGO VILLEGAS, Sandra Osorio y Luis Arale. MARCIA ORTIZ, Massiel Infante, Juan Venga y Yenifer Aguilera.

ROCÍO 
ZAMBRANO, 

Constanza 
Carrasco y 
Anja 

Rossner.

JAIME OSORIO, Carola Tramón, Carolina Inzunza y José Villagrán.

JAVIERA 
INOSTRO-

ZA, Felipe 
Lobos, 

Christian 
Coddou y 

Michelle 
Zuber.

Verónica Lamperti 
veronica.lamperti@diarioconcepcion.cl
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“El saldo es muy 
positivo, aunque somos 
conscientes que 
estamos en formación”.  
Nicolás Larcamón, DT.

“Es un torneo largo y 
preferimos ir partido a 
partido antes que 
ponernos un objetivo”. 
César Valenzuela, volante.

en sus últimos cinco debut 
sumó el acero ante Audax. 
Desde el Apertura 2016 no 
comenzaba el torneo 
ganando. 

Triunfo
3er

La última vez que 
Huachipato anotó cuatro 
goles fue en la fecha 7 del 
Apertura 2016: ahí venció 4-1 
a Cobresal. 

Cuatro goles, 38 
partidos después

OPINIONES
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Por los cambios que había teni-
do en su plantel, mucha expectati-
va generaba ver al nuevo Huachipa-
to. Con Nicolás Larcamón en la 
banca y sin figuras como Omar 
Merlo y Yeferson Soteldo, el acero 
encaraba un estreno en un escena-
rio siempre complicado: frente a 
Audax, en la cancha sintética de La 
Florida. Y más allá del resultado, 
un contundente 4-2, lo visto da para 
ilusionarse aunque se trate solo del 
primer partido. 

Huachipato dominaba por un có-
modo 3-0, con tantos de Bareiro, 
Valenzuela y Martínez. Sin embar-
go, dos tantos seguidos de Geraldi-
no y Abrigo cambiaron el trámite 
del encuentro, que terminó por li-
quidarlo el panameño Torres a 15 
del final. Así, el acero volvió a ganar 
en un debut después de tres cam-

tamos. Por la capacidad del plantel 
y su disposición al trabajo, tendre-
mos un buen funcionamiento y es-
peramos sostenerlo a lo largo de la 
competencia”. 

César Valenzuela, una de las figu-
ras del encuentro, señaló que “lle-
gó un cuerpo técnico extraordina-
rio, como trabaja y como entrena, 
muy cercano al jugador también. 
Hay una muy buena onda, con gran 
disposición de todos”.  

Del trámite del duelo, el volante 
indicó que “nos relajamos un poco 
después del tercer gol, pensamos 
que teníamos el partido en el bol-
sillo y hay que aprender de eso, para 
que no nos vuelva a pasar. Es un tor-
neo largo, esto recién parte y que-
da muchísimo”.

 FOTO:AGENCIA UNO

peño, Larcamón indicó que “son 
muchachos que quizás no llegaron 
al inicio de la pretemporada, y por 
ahí el proceso de adaptación es di-
ferente. Si hubieran comenzado es-
tarían en mejores condiciones, pero 
sé que irán mejor y se transforma-
rán en piezas importantes a futuro”. 

Más allá del positivo resultado 
del debut, el entrenador aseguró 
que “debemos seguir trabajando, 
mejorando. Estamos conscientes 
que es un primer paso importante, 
pero a diferencia de los campeona-
tos pasados se trata de un torneo 
muy largo, entonces debemos tener 
serenidad en las victorias y prepa-
rarnos si en algún momento llegan 
las derrotas”.  

Por ello, el técnico tampoco pre-
fiere ponerse una meta de inme-
diato. “Debemos ir paso a paso, par-
tido a partido. En el desarrollo del 
torneo iremos viendo para qué es-

peonatos y a marcar cuatro goles 
luego de 38 encuentros en torneos 
de Primera División. 

 
Buen primer paso 

Nicolás Larcamón, entrenador 
de Huachipato, valoró el resultado 
y lo mostrado por su equipo, aun-
que sabe que queda mucho por tra-
bajar y mejorar.  

“Estoy satisfecho por la labor rea-
lizada por los jugadores y el resul-
tado. Igual queda un sabor amargo 
de tener controlado el desarrollo 
del partido y esos dos goles nos hi-
cieron tambalear un poquito. Pero 
el saldo es muy positivo, aunque 
somos conscientes que estamos en 
formación, pues salieron figuras 
importantes. Y en ese sentido, siem-
pre ayuda partir ganando”, dijo. 

Federico Pereyra, José Caraballo 
y Gabriel Torres debutaron con la 
camiseta negriazul. De su desem-

HUACHIPATO Y SU GRAN ESTRENO EN EL TORNEO NACIONAL

La mejor manera de partir: sumando 
de a tres en una cancha muy difícil
Aunque pagó caro algunos minutos de desconcentración, en el balance acero se impuso con 
claridad a Audax Italiano en el campo sintético de La Florida. Un 4-2 que invita a ilusionarse.  

Ricardo Cárcamo Ulloa 
ricardo.carcamo@diarioconcepcion.cl
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UdeC jugará dos 
amistosos con Leones

OPINIONES
Twitter @DiarioConce 
contacto@diarioconcepcion.cl

UDEC SUB 18 SE QUEDÓ CON LA COPA CASTRO DE VÓLEIBOL

Cerraron su temporada 
festejando un título 

Campanil se impuso en la final 
a San Felipe y así ganó la 
segunda edición del certamen.

Iban con mucha ilusión de 
conseguir un buen resulta-
do. Y a la luz de lo sucedido, 
seguramente lo conseguido 
incluso superó sus propias 
expectativas. Mostrando un 
alto nivel, la serie Sub 18 de 
vóleibol femenino de la UdeC 
se quedó con el título de la 
Copa Castro, que se disputó 
en el gimnasio Polideportivo 
de esa localidad.  

Marcelo Ravanal, entrena-
dor del Campanil, indicó que 
“era un torneo interesante 
para nosotros. Por un lado, 
era un término de tempora-
da, pues entrenamos de mar-
zo a enero y, por el otro, fue 
el primero de este año. En la 
nómina, traté de incluir a ju-
gadoras de diferentes catego-
rías que se habían destacado 
durante el año: llevé una Sub 

20, tres Sub 18, dos Sub 17, 
tres Sub 16, una chica de 15 
y dos de 14”. 

Sobre el desarrollo del 
campeonato en sí, comentó 
que “fueron 12 equipos en 
total, divididos en dos gru-
pos de seis cada uno. En la 
fase zonal nos venció San Fe-
lipe, por lo que pasamos en el 
segundo lugar. En semifina-
les nos tocó con Castro, que 
había sido primero en la otra 
zona y le ganamos por 2-0, y 
en la final, otra vez nos en-
contramos con San Felipe, a 
quienes vencimos por 2-0”. 

Ravanal valoró la manera 
en que su elenco afrontó la 
definición, considerando 
que San Felipe ya los había 
vencido en la primera fase. 

“Jugamos muy bien. Fui-
mos bien tácticos, pues a san 
Felipe hay que enfrentarlos 
de una manera distinta, pues 
ellos defienden mucho”, dijo.  

Al respecto, agregó que 
“fueron siete días de compe-
tencia y además de este pri-
mer lugar sacamos a la me-
jor jugadora, Javiera Rava-
nal, y la mejor defensa, María 
Angélica Durán”. 

El técnico igualmente 
destacó que este logro co-
rona una gran temporada. 
“Tuvimos un equipo bien 
compacto, con chicas que 
llevan trabajando conmigo 
tres años, formadas por el 
club. Y esto corona también 
lo hecho en 2017, donde nos 
fue muy bien. En casi todos 
los torneos que jugamos ob-
tuvimos podio, logramos 
clasificar a dos equipos a la 
serie A de la Liga Nacional. 
Contento por el triunfo, sa-
bíamos que sería difícil pero 
estuvimos a la altura del 
campeonato”.

FOTO:GENTILEZA COPA CASTRO

A la espera de comenzar 
las semifinales de la Confe-
rencia Centro de la Liga Na-
cional de Básquetbol, la 
UdeC quiere sumar minu-
tos en cancha para llegar 
preparada de la mejor for-
ma posible a este impor-
tante desafío. Y para ello, 
agendó dos encuentros 
amistosos con Leones de 
Quilpué, el otro elenco de 
su zona que también ya está 
clasificado a la ronda de los 
cuatro mejores. 

Los encuentros se juga-
rán en la Casa del Deporte, 
el sábado desde las 20 ho-
ras y el domingo a partir 
de las 18 horas. Así lo con-
firmó Luis Uribe,  presiden-
te de la rama de básquetbol 
de la UdeC. 

“En principio, la idea era 
jugar un cuadrangular 
también con los equipos 
del sur, Las Ánimas y Valdi-
via, pues con Leones ya nos 
hemos enfrentado varias 
veces en la presente liga. 
Sin embargo, estos equipos 
no podían y se desechó esa 

posibilidad”, indicó. 
Uribe también señaló 

que su principal objetivo 
es llegar con ritmo de jue-
go a la llave de semifinales. 
“Recién volveremos a la 
competencia oficial el fin 
de semana del 17 y 18 de fe-
brero, y estar tres semanas 
sin básquetbol no era la 
idea”, comentó. 

Al respecto, agregó que 
“estábamos adquiriendo 
una línea de juego impor-
tante y logramos conseguir 
cinco triunfos en línea. En-
tonces, de pronto estos re-
cesos afectan, para bien o 
para mal. Como no tenía-
mos lesionados, no quere-
mos que nos perjudique”.

FOTO:RAPHAEL SIERRA P.

se disputarán ambos 
duelos: el sábado a 
las 20 horas y el do-
mingo a las 18 horas. 

En la Casa  
del Deporte

Ricardo Cárcamo Ulloa 
ricardo.carcamo@diarioconcepcion.cl

Rubros -  Produc tos -  S er vicios
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PUZZLE

Ambulancias:  131 
Bomberos:  132 
Carabineros:  133 
Investigaciones:  134 
Fono Drogas:  135 
Inf. Carabineros:  139 
Fono Familia:  149 
Inf. Toxicológica:  2- 635 3800 
V. Intrafamiliar:  800 220040 
Delitos Sexuales:  565 74 25 
Defensa Civil:  697 16 70 
Fono VTR:  600 800 9000 
Fono Essbío:  600 33 11000 
Fono CGE:  600 -777 7777

TELÉFONOS

11/19 12/29
LOS ÁNGELES

14/27
SANTIAGO

11/28
CHILLÁN14/26

RANCAGUA

14/29
TALCA

18/28
ANGOL

12/22
TEMUCO

12/18
P. MONTT

12/21
MIÉRCOLES

12/19
JUEVES

11/19
VIERNES

HOY

EL
 T

IE
M

PO

SUDOKUS

FÁCIL

DIFÍCIL

RADIACIÓN UV

*Tiempo Máximo recomendado de exposición (minutos).

RIESGO              TIME*              ÍNDICE 
EXTREMO     10 11 o más 
MUY ALTO 25 8 A 10 
ALTO 30 6 A 7 
MODERADO 45 3 A 5 
BAJO 60 o más 0 A 2

SUDOKUS

FÁCIL

DIFÍCIL

SUDOKUS

FÁCIL

DIFÍCIL

   Santoral: Doris

FARMACIAS DE TURNO

CONCEPCIÓN
Cruz Verde 
• Barros Arana 289

SAN PEDRO
Ahumada  
• Michimalonco 1120

CHIGUAYANTE
Ahumada  
• Santa Elena N° 389

TALCAHUANO/HUALPÉN
Portus 
• Las Lilas N° 16, Los Condores 

TODOS LOS LUNES
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